

La biblioteca de la UJI y el repositorio institucional

El Periódico Mediterráneo. Falomir (23/12/2012)

El repositori institucional de la Universitat Jaume I de Castelló <http://www.repositori.uji.es> es el espacio digital donde se archiva, organiza y difunden los documentos electrónicos generados por la propia institución o incorporados tras la digitalización del original. Se trata de un acceso abierto, rápido y gratuito por internet para cualquier persona y desde cualquier ordenador.

El repositori UJI se presentó el 23 de abril de 2009. En estos cuatro años de funcionamiento se ha consolidado como el espacio digital de la Universitat de Castelló. El repositori es un instrumento de recursos de investigación y de autoaprendizaje. A día de hoy se ha superado la cifra de 10.000 documentos, desde fotografías, libros o revistas a material audiovisual. Este depósito digital está estructurado en ocho comunidades o colecciones, entre ellas: el Archivo Digital España-Unión Europea que recoge documentos relevantes --texto, imagen, audio, vídeo-- sobre España y la Unión Europea actualmente dispersos en los fondos bibliográficos y documentales de instituciones que trabajaron y trabajan en el ámbito de la Unión Europea; la Biblioteca Digital de Castelló, otra colección, que recoge el material documental (libros, revistas, postales, producciones audiovisuales...) de toda la provincia; la Sociedad Española de Historia Agraria es otra colección que recopila los documentos de trabajo editados por esta Sociedad; la comunidad de documentos institucionales con la memorias, actas y normativa de la Universitat; la colección de investigación es una de las más importantes, recoge la producción científica del personal docente e investigador de nuestra institución desde el año 2008 hasta la fecha; los materiales docentes por titulaciones forman parte de otra colección; las otras dos comunidades que quedan son la de las producciones audiovisuales realizadas por los estudiantes del Departamento de Ciencias de la Comunicación y por último, la colección de revistas que recopila las publicaciones periódicas editas por nuestra Universitat facilitando acceso a texto completo de los artículos.

El acceso abierto al conocimiento científico es un requerimiento legal a partir de la entrada en vigor de la Ley de Ciencia, en 2011, como expone su artículo 37: "Los agentes públicos impulsaran el desarrollo de repositorios, propios o compartidos, de acceso abierto a las publicaciones de su personal de investigación, y establecerán sistemas que permitan conectarlos con iniciativas similares de ámbito nacional e internacional". La Unión Europea ha publicado recientemente, el 27 de julio de 2012, un documento COM(2012)401/F para que todos los estudios financiados con presupuestos públicos difundan los resultados de la investigación en acceso abierto. Por consiguiente, la biblioteca de nuestra Universitat, a través del repositorio institucional, facilita soporte a todo el personal docente e investigador para llevar a cabo la difusión de su producción científica.

El pasado 23 de julio se publicó en el BOE una convocatoria de ayudas al Patrimonio para la creación y transformación de recursos digitales y su difusión y preservación mediante

repositorios. La biblioteca presentó como proyecto el Archivo Digital España-Unión Europea y el patrimonio bibliográfico, documental y audiovisual de Castellón. Recientemente, el 23 de octubre, la Subdirección General de Coordinación Bibliotecaria dependiente del Ministerio de Educación, concedió una ayuda de 33.980,37 € a la biblioteca UJI para llevar a cabo estas dos líneas de trabajo. Por un lado, el Archivo digital España-Unión Europea, que recoge documentos relevantes sobre nuestro país y la UE. Este es un proyecto de gran envergadura ya que participan incorporando material todas las universidades españolas que cuentan con Centros de Documentación Europea (CDE), 29, además de la Representación de la Comisión Europea en España y con la colaboración de la Secretaría de Estado de la Comisión Europea dependiente del Ministerio de Asuntos Exteriores. El CDE de la Biblioteca de la UJI lo presentó de forma oficial en Madrid el 4 de diciembre, en la sede de la Representación de la Comisión Europea.

La otra línea de trabajo, por la cual se ha concedido esta ayuda, va a continuar con la digitalización del rico patrimonio bibliográfico, documental y audiovisual de Castellón, en concreto, de la bibliografía de autores castellonenses como Joseph Climent (1706-1781), la obra de Carles Salvador (1893-1955) y Enric Soler y Godes (1903-1993), entre otros. Además se continuará con el fondo fílmico de NoclaFilms (material filmográfico de José Alcón Traver). En estos momentos ya se pueden visualizar en el repositori 10 producciones de la década de los setenta. Otro apartado, dentro de esta línea, será la digitalización de documentación histórica de la población de Alcablas (Valencia) de los siglos XVIII y XIX que se encuentra en el Archivo del Reino de Valencia. No olvidamos la producción investigadora de la Universitat ya que se introducirán todas las tesis doctorales, previo permisos de los autores, desde el inicio de nuestra institución.

La CRUE (Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas) potencia el acceso abierto a la investigación a través de los repositorios. REBIUN está presidida por Vicent Climent, nuestro rector. Además en el III Plan Estratégico 2020 de REBIUN está la línea 3 que tiene como objetivo potenciar el desarrollo y uso de la Biblioteca Digital 2.0, Internet y las redes sociales. Esta línea está coordinada por la biblioteca de la Universitat Jaume I y en ella participan doce universidades más.

El trabajo en común con instituciones españolas y europeas así como la interconexión entre repositorios representan un gran valor añadido. Así, el repositori institucional UJI está integrado en Europeana, la Biblioteca Digital Europea, mediante convenio firmado el 9 de julio de 2012, lo cual nos obliga a seguir los protocolos y estándares establecidos por esta biblioteca. Además de Europeana el contenido digital de la Jaume I está recogido en otros recolectores temáticos a nivel nacional e internacional, como Hispana, Recolecta, Google Scholar, TDX, OpenDOAR, OpenAIRE, RePec, Recolecta, etc. Todo ello nos permite ofrecer una mayor visibilidad a todos los recursos digitales del repositori. H